

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes ... 3,50 ptas. Provincias, trimestre 10,50 ..

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES

MADERA, 8

Apartado de Correos 981

Director- Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

EL DESARROLLO DE LAS OPERACIONES

En Villanueva de la Cañada se rechazó enérgicamente un ataque faccioso, y en otro sector de Madrid fué volado un polvorín enemigo

También fué rechazado otro ataque contra las posiciones de Frías de Albarracín, que conquistaron recientemente las fuerzas republicanas

MAS HECHOS Y MENOS PALABRAS

Obras son amores y no buenas razones

Dentro y fuera de Madrid se celebraron el domingo actos de carácter político. En todos ellos, con pertenecer los oradores a agrupaciones distintas, mostráronse fervorosos apologistas de la unidad de acción para el logro más rápido del ideal común inmediato de ganar la guerra. Como se ve, el «leit motiv» de esta propaganda es plausible; pero carece de novedad. Hace meses surgen de todos los sectores políticos y sindicales ruidosos clamores a favor de la unidad. Reclamándola en una u otra forma, todos la consideran necesaria y urgente. Si, pues, todos coinciden en ese pensamiento, el ciudadano de buena fe, convencido, se pregunta cómo al cabo de tanto tiempo y tanta dialéctica prodigada no es un hecho la unidad de cuantos desean sinceramente ganar la guerra.

Unos creen lo mejor el partido único; otros, la alianza revolucionaria; otros, la nueva estructuración económica; otros y otros, diferentes procedimientos. Pero, señores disortantes: ¿No han caído ustedes en la cuenta de que lo mejor es enemigo de lo bueno y que las disputas de Bizancio engendraron el suicidio colectivo? Dicho está que la guerra la ganaremos. En esto nadie discrepa. Mas el propósito es ganarla pronto, en evitación de tanta desventura. Si para alcanzar este bien precisa la unidad, y nadie deja de preconizarla, y todos se muestran convencidos de su eficacia, ¿no es raro que sigamos invitando a la unión y que la unión no sea una realidad?

Hasta ahora, dicho sea con respeto para los demás, dos agrupaciones han puesto a tono la palabra y la actitud: los sindicalistas y los republicanos. El Partido Sindicalista ha dicho: «Queremos, sobre todas las cosas, ganar la guerra. Para conseguirlo hacemos un silencio en nuestra aspiración ideológica y nos ponemos al lado de todos y junto al Gobierno, éste o el que fuere, reconociéndolo guía legítimo que nos conducirá al triunfo». Los republicanos, en su afán de no crear el más leve entorpecimiento, han puesto su arma de partido a la funerals. Inconscientemente al lado del Frente Popular, creado para unificar las fuerzas al servicio de la República, han sellado los labios, reduciendo su acción a obedecer al Gobierno y batirse en las trincheras. Sinceramente oremos que esos son ejemplos de lealtad, de desinterés, de clara concepción del momento en la tragedia que vive España. Y creyéndolo así y abundando en el anhelo supremo de ganar la guerra y en el convencimiento de que el camino más corto para lograrlo es el de la unidad, deploramos esa paradoja absurda de que se quiera la unión y estemos todavía recomendando que se haga, y no se haga...

Queríamos decir a quienes lo hayan menester que la obstinada propaganda de recetas diferentes podría dar motivo a que alguien piense que importa más el predominio partidista que el adelanto de la victoria, y ello equivaldría a colocar la retaguardia profundamente desnivelada de los que se batían en la línea de fuego. Tal equivalencia representaría una monstruosidad. Seguir propagando fórmulas en devaneos oratorios, a conciencia, quizá, de que los términos que las encierran carecen de viabilidad, es perder el tiempo y desvirtuar la eficacia de la retaguardia. Lo cierto es que tenemos enfrente un enemigo común, envaletonado con sus medios y el apoyo descarado del fascismo internacional, y que en las trincheras, terreno de la dramática verdad, combaten soldados salidos de las organizaciones políticas y sindicales, a los que sería infame regatearles decidida ayuda. Pero esos hombres combaten juntos. Todavía, en un principio luchaban bajo distintas advocaciones de batallones independientes, aunque unidos en idéntico sacrificio. Ya, ni eso. La realidad, la necesidad de ir a la victoria, sumó a todos en la unidad, olvidando apellidos para fundirse en el Ejército popular. Y si antes la inferioridad y la diseminación de esfuerzos originaron reveses, la unidad, basada en la disciplina, hizo cambiar en sentido favorable los azares bélicos.

gustosamente leemos lo que se escribe en los periódicos y oímos lo que se dice en los mítines, reconociendo noblemente inspirados a los panegiristas de la unidad, que no acaba de establecerse; pero esanos permitido manifestar que más nos satisfacen quienes, prescindiendo de etiquetas, se juntan y ofrendan la vida en las trincheras, que los elocuentes apóstoles de retaguardia, empeñados porfiadamente, ya en la Prensa, ya en el mítin, en convencernos a todos de lo que todos estamos enteramente convencidos.

PIRATERIAS FASCISTAS EN EL MEDITERRANEO

La Junta facciosa de Salamanca, ante la protesta enérgica de Londres sobre el bombardeo del "British Caporal", niega que fueran aviones rebeldes los que lo bombardearon

Los barcos franceses serán protegidos. París, 9.—El ministro de Marina ha ordenado que un cañonero y un contratorpedero vigilen y aseguren la protección de los barcos mercantes franceses entre Argel y Baleares.

pecialmente el bombardeo del «British Caporal» por aviones, el Gobierno de Londres, tan prudente en sus afirmaciones de este género, declara que pertenecen a la aviación de Franco. Esta declaración ha producido emoción en la Prensa. Esta emoción se hace más visible en los periódicos en el instante en que éstos dedican a la protesta que se ha encargado al embajador británico que formule ante las autoridades facciosas de Salamanca.

El «Times», en un artículo de fondo titulado «Piratería», dice: «El Gobierno británico no tiene ninguna duda sobre el partido a que pertenecen los aviadores que bombardearon el «British Caporal». Por otra parte, el observador holandés que iba a bordo del vapor italiano «Mojola» ha dicho también que se trataba de aviones franquistas. El Gobierno francés ha obrado con su rapidez característica, ordenando que barcos hidroaviones militares, convoyen los navíos de comercio que siguen rutas muy frecuentadas entre Francia y el África del Norte. He aquí un caso en que, evidentemente, se debe autorizar a los buques de guerra de todas las nacionalidades que dispieren contra cualquier avión que haga luego contra un barco mercante.

Hay que detener la acción de estos corsarios modernos y emprender una lucha común contra esta nueva forma de piratería.

El «Dayli Herald» escribe: «El Gobierno inglés ha enviado una «emérgica protesta» a Franco. Pero éste y sus lugartenientes no han aprendido a tener en cuenta las protestas inglesas. El bombardeo de barcos mercantes en alta mar ha podido ser un error, pero es también un crimen. Seguramente también por error el vapor inglés «Molton» y su tripulación continúan retenidos por los rebeldes desde hace tres semanas, a pesar de la enérgica protesta» de Eden. ¿Durante cuánto tiempo todavía va a continuar el Gobierno británico «estudiando la cuestión» antes de decidir en su lento espíritu que ha llegado el tiempo de obrar?»

Los facciosos niegan que sus aviones bombardearan al «British Caporal»

Londres, 9.—Además de la fuerte protesta que el Gobierno inglés ha hecho ante las autoridades de Palma de Mallorca por el bombardeo de que ha sido objeto el petrolero «British Caporal», el embajador del Reino Unido en España, Mr. Chilton, ha recibido instrucciones para que formule otra protesta semejante ante las autoridades de Salamanca.

Se sabe que la Junta facciosa ha negado que los aviones que realizaron la agresión fueran suyos.

El Gobierno francés también protesta

París, 9.—El Gobierno francés ha enviado al cónsul de Francia en Salamanca las instrucciones pertinentes a fin de que haga constar la protesta del Gobierno de Francia contra los dirigentes nacionalistas de la España rebelde por el bombardeo de un buque mercante francés que, con otros tres ingleses y un italiano, fueron agredidos por unos aviones a la altura de Argel.

EL FASCISMO EN ABISINIA

El Negus no desiste de conseguir la independencia de su país

Londres, 9.—La Legación de Abisinia ha desmentido que el Negus tenga el propósito de abandonar el trono o abandonar sus esfuerzos para restaurar la independencia de su país ni cambiar de residencia.

¡POR LO MENOS!...

A Arniches traidor, Arniches olvidado

La conducta del sainetero Carlos Arniches, que con declaraciones y actos en la Argentina tan innoblemente ha correspondido al respeto que le tuvo Madrid en los primeros meses de la sublevación, mientras aquí vivió, ha tenido en Alicante, su tierra natal, una sanción severa y justa: la de desmontar la lápida que rotulaba la calle en que nació. Todo el mundo, sin duda, lo considerará merecido. Quien no nos respeta no puede aspirar a nuestro respeto. Si no descendemos hasta él, para rechazarle, para despopularizarle, empieando el mismo tono, al menos hemos de borrarle de nuestro recuerdo...

Por ello no nos explicamos por qué a estas alturas de la traición de Arniches su obra sigue mereciendo nuestra atención: en los teatros, en los cines, aun en la misma radio. ¿Por qué?

Lo preguntamos creyendo dignarnos a quienes sienten los días históricos que vivimos como los sentimos nosotros. Pensando que no habrá nadie que defienda el que las obras de Arniches se vean y se oigan a la hora misma que aturde y destroza y mata la metralla que nos envía la canalla fascista, cuyo triunfo defiende Arniches, que es personalmente un desagradecido miserable...

¡REACCIONA INGLATERRA!

La expulsión de tres periodistas nazis de Londres

Londres, 8.—El «Sudnay Chronicle» anuncia que una de las primeras medidas adoptadas para la depuración de la población extranjera de la Gran Bretaña ha sido la expulsión de tres periodistas alemanes de Londres, y agrega que las autoridades inglesas están decididas a no permitir que en Inglaterra se preparen complotos contra una potencia enemiga. Las autoridades no temen tanto al espionaje como a las acciones subversivas de ciertos ex-

NOTA DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

Los rebeldes españoles, contra los invasores extranjeros

«La proximidad de nuestras posiciones con las del enemigo, que en muchos lugares es de unos metros, nos ha permitido, en el Norte, escuchar las violentas disputas que surgían en el campo faccioso, algunas de las cuales terminaron en combate, durante el cual entraron en acción incluso las ametralladoras. Tales hechos se han registrado ayer en Berrendulen y en el túnel de La Complacera. Lo ocurrido en el Sur tiene mayor volumen. El día 3 han llegado a Tetuán 275 moros heridos. Han declarado que en los frentes de Córdoba hubo recientemente un violento choque entre los moros y las tropas extranjeras que actúan en territorio rebelde. Como consecuencia de este combate hubo 150 bajas, la mayoría de las cuales fueron de italianos, que lo provocaron. Los moros llegados a Tetuán manifiestan que se ha agudizado mucho la animosidad entre ellos y las tropas blancas.»

trajeros para complicar la situación internacional, ya tirante de por sí.

Alemania protesta, pero en términos mesurados

Londres, 9.—El encargado de Negocios de Alemania estuvo esta mañana en el Foreign Office para comunicar al Gobierno inglés el juicio que merecía al Gobierno alemán la expulsión de Inglaterra de tres periodistas nazis. Se asegura que la protesta del encargado de Negocios alemán está redactada en términos moderadísimos.

EL PARAISO FASCISTA

En Bilbao reaparecen los mendigos, y las autoridades se quejan de la rebeldía pasiva del vecindario

Por la radio facciosa de Bilbao se pronunció ayer un discurso en el que se condenó duramente la mendicidad, que se extiende rápidamente por toda la capital. También se ocupó el conferenciante de la actitud observada por el vecindario bilbaíno, arremetiéndole contra él y criticando que las autoridades no se ven en su labor asistidas del calor popular, sino que tropiezan con una rebeldía pasiva del vecindario bilbaíno.

EL LLAMAMIENTO PRO PAZ DEL SEÑOR HALL

Todas las naciones, menos las de régimen fascista, se manifiestan por el desarme militar

Washington, 8.—Treinta y siete naciones han contestado al llamamiento del Sr. Hall pro paz y restauración de la situación mundial mediante un desarme militar y económico.

Todas las contestaciones concuerdan con las líneas generales de la exposición de Hall. Los Gobiernos europeos apoyan en su contestación a la institución ginebrina, resaltando especialmente en este sentido las contestaciones de Francia, U. R. S. S. y Suecia.

En los círculos americanos se hace notar con sentimiento que Berlín, Roma y Tokio no han contestado a la declaración, y se niegan a comentar esta falta de contestación.

INFORMES OFICIALES

En las jornadas del domingo y lunes se desarrollaron duelos de artillería y fusil en los diferentes frentes

El parte del domingo

Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional facilitado a las doce de la noche:

«EJERCITO DE TIERRA: CENTRO.—Escasa actividad, manifestada por tiroteo y cañoneo en algunos sectores.

NORTE: SANTANDER.—Ligero cañoneo enemigo sobre el pantano de Orduño y sobre nuestra segunda línea, entre San Pelayo y Noceo. Con mayor intensidad sobre Virtus. En las líneas enemigas de Arleta se ha percibido tiroteo y explosiones de bombas de mano.

ASTURIAS.—Nuestra artillería disolvió una concentración de fuerzas enemigas en el interior de Oviedo. El enemigo hizo volar una mina suya en el barrio de Santo Domingo, de la capital asturiana, que no causó desperfectos en nuestras líneas; pero sí destruyó parte de sus propias trincheras. Se han pasado a nuestras filas dos moros evadidos del cuarto tabor de Regulares de Ceuta, uno de los cuales era sacerdote árabe.

SUR DEL TAJO.—Fuerzas propias han realizado un reconocimiento por las orillas del río Guadamuz, en las posiciones de El Garpio y Pino.

TERUEL.—Nuestras fuerzas reconocieron las posiciones enemigas de Guadalaviar y Villar de Cobo, llegando hasta la vista de Griegos. En nuestras avanzadillas, fuego de fusilería sobre Calomarde.

SUR.—Algunos tiroteos sin importancia.

El comunicado de anoche

Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional:

«EJERCITO DE TIERRA: CENTRO.—En el sector de Villanueva de la Cañada fué rechazado un ataque, causando a los facciosos bajas vistas. En las proximidades de nuestras líneas de defensa de Madrid ha sido volado un polvorín enemigo. En otros sectores, cañoneo y tiroteo. Se han presentado en nuestras filas seis evadidos, y se han hecho cinco prisioneros.

ESTE.—En el sector de Rubillas se ha rectificado ligeramente nuestra línea con miras a una mayor solidez de las posiciones que ocupamos. Se han presentado cuatro evadidos.

NORTE: ASTURIAS.—Cañoneo enemigo, sin consecuencias en nuestras líneas de la Tendarina.

SUR.—Actividad limitada a fuego de fusil y armas automáticas sobre nuestras posiciones del sector de Pitres y camino de este pueblo a Portubos. Se han pasado cinco evadidos.

SUR DEL TAJO.—Se han presentado en nuestras filas dos soldados con fusil mauser y bombas de mano italianas. Otro soldado, sin armamento, y tres paisanos.

TERUEL.—El enemigo ha atacado con artillería nuestras posiciones de Frías de Albarracín, siendo enérgica y totalmente rechazado. Las baterías propias batieron concentraciones rebeldes en el sector de Bezas.

Nuestra Aviación practicó reconocimientos y bombardeos sobre las posiciones y aeródromos enemigos de Aragón

Comunicado del domingo

«EJERCITO DEL AIRE.—Nuestras escuadrillas de bombardeo han vuelto a atacar el aeródromo de Garrapinillos. Uno de los aparatos leales, que deliberadamente quedó retrasado para comprobar los efectos del bombardeo, pudo ver que las bombas caían entre los aviones enemigos, advirtiéndole también los destrozos que se ocasionaban en el campo.

Se han practicado numerosos reconocimientos y se han bombardeado Gea de Albarracín, una fábrica de Calatayud y el aeródromo de Batra.»

El de anoche

«EJERCITO DEL AIRE.—La Aviación republicana ha practicado varios reconocimientos y ha bombardeado Gea de Albarracín y Bezas.»

EN EL FRENTE DE ARAGON

El avance leal en el sector Sur ha tenido gran extensión e importancia estratégica

SIN NOVEDAD

Barcelona, 9.—Comunicado de la mañana del jefe del Ejército del Este: «Sin novedad.»

EXTENSION E IMPORTANCIA DEL AVANCE LEAL EN EL SECTOR SUR DE ARAGON

Hijar, 9.—Son muchos los kilómetros cuadrados que se han re-

EL FASCISMO JAPONES, CONTRA CHINA

Las tropas del Gobierno central chino avanzan con dirección a la provincia de Changtung

Coordinación de relaciones ruso-japonesas
Moscú, 9.—Comunican de Peiping que el secretario de la Embajada japonesa, Sima, ha visitado al consejero de la Embajada de la U. R. S. S. en esta población Spilvanak, que al mismo tiempo es cónsul general de la U. R. S. S. en Tientsin, expresándole su sentimiento con motivo del golpe de mano dado contra el Consulado soviético de Tientsin.

japonesa, sembrando el pánico entre los residentes japoneses.
Avanzan las fuerzas chinas del Norte
Tientsin, 9.—El Estado Mayor japonés anuncia que las tropas del Gobierno central chino avanzan con dirección a la provincia de Changtung, dirigiéndose hacia la costa Este, avance que obligará al Ejército japonés a desembarcar y ocupar Tsingtao, localidad que ha sido evacuada por los residentes japoneses. Se ha sabido que varios camiones japoneses se han visto obligados a retroceder, debido al avance de las fuerzas chinas hacia el Norte.

EPISODIOS DE LA EPOPEYA ESPAÑOLA

Figuras y contrafiguras del drama

José Miaja



«el tigre» ordenó las cosas de la guerra.

El tópico es un recurso retórico que produce desdichados efectos en las multitudes; el tópico desfigura la verdad histórica; el tópico conduce al fetichismo, a la estupidez.
Ejemplo: el canchales Tomás Moro murió decapitado. Por negarse a reconocer la autoridad espiritual del sanguinario rey Enrique VIII, el de Ana Bolena. Y por otras cosas; sobre todo porque usaba la peli-grosa manía de querer decir la verdad. Pues bien: el mundo católico comenzó a propagar que había sido asesinado el hombre más honrado de Inglaterra. El tópico creó un fetichismo. En lugar de recurrirse al anhelo de estudiar a fondo las ideas comunistas de su libro «Utopía», los dirigentes fanáticos encerraron a Tomás Moro en el tópico de la honradez. Falsificación y anulación casi de una interesante personalidad histórica.

Resistencia en los arrabales; lucha inacabable, lucha de leones, en la Casa de Campo, en la Ciudad Universitaria, en Usera, en la carretera de Toledo, en la carretera de Extremadura, en los Carabanchales. Lucha de nueve meses sin descansar; lucha que aún prosigue con toda su dureza y todos sus horrores.
Batallas campales en el sector del Norte, donde los facciosos intentaron cortar las comunicaciones de Madrid con los héroes de la Sierra. En las márgenes del Jarama, para interrumpir la comunicación con Valencia. El general probó allí su método a la española contra el sistema alemán a lo Sauter; el general logró que nuestras tropas resistiesen la brutal acometida de masas densas y protegidas por incalculables cañones, tanques, rai-cimos de ametralladoras, aviación de los ejércitos alemanes.
Ofensiva de los italianos en el sector de Guadalajara; venían los fascistas a Madrid por la carretera de Aragón. Fracasó la ofensiva italiana. ¿Es acaso esta batalla son los «camisas negras» el episodio de mayor envergadura de la defensa de Madrid? Otra vez el general Miaja llevaba encendida en la mano la antorcha de Prometeo, animador y amador indeclinable de los hombres del pueblo.

EL GOBIERNO, EN VALENCIA

Regresaron de Barcelona el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación

El presidente de la República recibe en audiencia a varias personalidades
Valencia, 9.—El presidente de la República despachó esta mañana con el presidente del Consejo, recibiendo luego en audiencia a los siguientes señores:
Presidente del Tribunal de Es-pionaje, Gil Tirado, y magistrados del mismo; diputado a Cortes por Santander y vocal de la Junta delegada del Ejército del Norte, Ramón Ruiz Rebollo, acompañado del presidente de la Cruz Roja y del partido de Unión Republicana en Santander, Valentín Azpilicueta, y del consejero de Hacienda del Consejo santanderino, José Samperio; una Comisión del Frente Popular de la región parisina, integrada por representantes del Partido Radical-socialista, Socialista, Comunista, Unión Socialista Republicana, delegado del Buró del Frente Popular parisino, secretario de la Unión de Combatientes, delegado del Socorro Popular de París, delegado de la Unión de Obreros y una delegada del Comité Mundial de Mujeres, así como a otra Comisión del Comité Internacional; del Comité de Ayuda a España, en la que figuraban el senador Branting, un representante de Francia, otro de Holanda, otro de Suiza, Alemania, Estados Unidos, Australia, Nueva Zelanda, Inglaterra y Checoslovaquia; un delegado del S. I. O. y el secretario del Comité Internacional de Coordinación.
Estas dos Delegaciones fueron acompañadas a la Presidencia de la República por el subsecretario de Propaganda y la señora de Hidalgo de Cisneros.

lona, el ministro de Instrucción pública celebró cambios de impresiones con los miembros de Instrucción pública de la Generalidad, con objeto de intensificar la labor cultural en Cataluña y llegar a una mayor penetración entre el ministerio y la Generalidad.
Declaraciones del subsecretario de Instrucción acerca del viaje del ministro a Cataluña
El subsecretario de Instrucción pública ha hecho las siguientes manifestaciones relacionadas con el viaje realizado por el ministro de su departamento a Cataluña.
«El ministro—dijo—ha tratado con la Generalidad de la acción cultural en Cataluña sobre una fórmula que armonice los intereses de Cataluña dentro de la línea del Frente Popular, ofreciéndole al pueblo catalán las garantías necesarias para el florecimiento y fomento de su propia cultura dentro del orden general de la cultura española. Hemos encontrado la mejor disposición de ánimo por parte de las autoridades de enseñanza en Cataluña, así como por parte del consejero de Cultura de la Generalidad, Sr. Pi y Suñer. Volvemos muy bien impresionados de nuestra visita, y creemos que nuestro viaje tendrá resultados positivos.»
Disposiciones oficiales
La «Gaceta» publica un decreto de la Presidencia facultando a las Delegaciones provinciales del Consejo Superior Bancario para realizar las gestiones de cobro que los diferentes organismos bancarios las encomiendan, sin necesidad de acreditar la existencia de poder especial ni la cesión de los derechos del acreedor, así como también para ejercitar las acciones judiciales que correspondan por los créditos vencidos a favor de los establecimientos bancarios.
Decreto de Justicia disponiendo cese en sus funciones la Sala especial de amnistía del Tribunal Supremo, pasando los asuntos pendientes de resolución a las Salas, Tribunales, Juzgados y autoridades de procedencia.
El coronel Mangada, gobernador militar de Albacete
El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa Nacional» publica una disposición en virtud de la cual es nombrado gobernador militar de Albacete el coronel de Infantería D. Julio Mangada.

Reunión importante de la Agrupación Socialista Madrileña

Se ha reunido en pleno el Comité de la Agrupación Socialista Madrileña, con asistencia de los compañeros Largo Caballero, Alvarez del Vayo, De Francisco, Lloplis, Araquistain, Gómez Egido, Diaz Alor, Carlos Hernández, Pascual Tomás, Wenceslao Carrillo, Julio de Mora, Pablo Ochoa, José Alonso, Pedro Tordesillas, Hilario de la Cruz, García Martín, Laureano Pérez, Luis Muñoz, Claudio Aguilera, Julián Matey, Antero Villaseca, García Alvarez, Valentín Olmeda y Vicente Martínez.
Justificó su falta de asistencia el camarada Ricardo Zabalza.

Se celebra en el cine Bilbao un festival en honor de la Brigada de tanques

En el cine Bilbao se celebró un festival en honor de los heroicos tanquistas, con motivo de hacer entrega de un banderín a la Brigada de tanques.
Tomás García, en representación del Parque Móvil de la Policía, hizo la entrega de dicho banderín al teniente coronel de dicha Brigada, Eduardo Quintana, quien después de agradecer el homenaje de que era objeto la Brigada de su mando, prometió defender la enseña hasta perder la vida si para ello fuera preciso.
Seguidamente, el comisario de la Brigada, Luis García Meléndez, dedicó sentidas y emocionadas palabras para la labor que se viene realizando en la retaguardia.
Finalizó el acto dentro del mayor entusiasmo, dándose vivas a la República y a la revolución, interpretándose «La Internacional» y el himno nacional.

LA RETAGUARDIA FACCIOSA, DESCOMPUESTA

En Motril ha estallado un movimiento subversivo
París, 8.—Comunican de Almería que desde ayer se siente un intenso tiroteado en el interior de Motril, donde parece que ha estallado un movimiento subversivo.
Por otra parte, las fuerzas republicanas han progresado notablemente en aquel sector, conquistando nuevas posiciones.
LA EVACUACION ES LA AYUDA QUE ESTAN OBLIGADOS A PRESTAR LOS NO COMBATIENTES
Publicaciones
«La Correspondencia internacional»
En el número que se pondrá a la venta hoy, publica, entre otros artículos, los siguientes:
«El fascismo es la guerra», por J. Dimitroff; «El aniversario de la guerra mundial», por C. Gottwald; «Rehenes de la Alemania hitleriana», por W. Pieck; y «Juan March, el contrabandista», por V. Arroyo.

no falsee su personalidad, porque digo una cosa cierta, probada. Ninguno ha sabido librarse como de un reptil de los antiguos prejuicios de casta como este límpido militar. José Miaja es el hombre que asesinó el orgullo, la egolatría, el imperalismo y la ambición. Es el hombre que, además de ser un dirigente técnico de altura, es una persona sencilla, democrática. Penetra naturalmente en la entraña del pueblo como esa barquilla de blanca vela penetra en el puerto anchuroso sin esfuerzo ni violencia de ninguna clase.
«Como se ha realizado esta novedad profunda de que un general se compromete con la idea popular hasta el punto que lo ha logrado José Miaja? Desdeñó de filósofo verdadero hacia el oropel, hacia el autoritarismo, hacia el superhombre; desprecio a todo lo que sea bambolla, apariencias, farsa, relumbrón de vidrio soleado. ¿Qué mayor preparación para entrar en el templo democrático que ese desprecio de todas las vanidades?
El pueblo le ha hecho su general; le ama, le arrope con el manto rojo de sus nobles pasiones. El pueblo le cubre con esa gloria de la popularidad que raras veces se logra en la vida por legítimos merecimientos.

Confiesa, lector, que para el trabajo heracliano de una empresa tan desorbitada no resultaban elementos completos y suficientes ni la entereza, ni la serenidad, ni el carácter insobornable, ni la capacidad profesional, ni la disciplina de acero, ni aun ese sentido pedagógico que atorosa Miaja y por el cual se le considera un «constructor de soldados leales».
Cuando Benvenuto Cellini fundía la estatua del Perseo faltó bronce. El artista se hallaba en el lecho, en una exaltación imposible, con cuarenta grados de fiebre. Subieron los fundidores a decirle que faltaban materiales, que se entriaba la escultura sin terminar. Cellini se arroja de la cama y, sin preocuparse de vestirse, busca por la casa todos los objetos metálicos, de oro, de plata, de hierro, de cobre, de plomo, y los arroja juntos al molde enfrojecido. Logra ver, por fin, terminada su obra maestra. Y cuentan que cayó privado de conocimiento mientras deliraba.
«He coronado la sombra. ¿Qué dirá Miguel Angel de mi Perseo?
III
¿Qué combustible necesitaba el general Miaja echar al horno, aparte de las altas cualidades que he relatado anteriormente? El material más valioso para la hoguera era su entrañable confianza en las virtudes del pueblo; en las virtudes del pueblo de Madrid; en las virtudes del pueblo trabajador y honrado de toda España.
«Todo lo encontraré en el corazón de la Hélide sagrada.»
El general Miaja conocía, quizá mejor que los mismos gobernantes, que la sangre que se derramase de los vencedores de la ciudad martirizada haría brotar del suelo legiones de combatientes.
En esa confianza de las virtudes populares se halla el éxito de su difícil misión. El historiador que no profundice en la psicología indomable del pueblo español no podrá jamás explicarse el caso epopéyico de la defensa de Madrid. No tardó mucho José Miaja a pronunciar las dos palabras ya famo-

Contrafigura: Francisco Franco
Si José Miaja es la persona sencilla que se mete en el alma del pueblo, su contrafigura es el individuo endiosado que trata de atropellar, con el corcel de su jactancia, al mismo pueblo que Miaja defiende. La figura es un cuarto limpio, muebles de acero y madera barnizada, luz y aire libre por las ventanas abiertas; librerías a la mano en todas las habitaciones y carencia de cortinas y alfombras polvorientas. En este cuarto de tal claridad hay macetas de claveles y jaulas de canarios dorados. El otro es un caserón lúgubre; retratos al óleo en las paredes; pesados divanes y sillones de muebles que no se pueden trasladar a otro sitio y crujen si alguno se sienta; ventanas cerradas, enemigas de la luz y del viento, como las librerías entre cristales, enemigas del lector. Cortinajes pesados, tapices con escenas bíblicas. Caserón sin baño, sin agua, sin cuarto de baño, sin pájaros, sin macetas. Allí dentro sólo viven señoras asmáticas, acartonadas, vestidas de negro; señoras de fiato, de rosario roñoso y de jaculatorias, estornudos y miedo.
El general Miaja es la sencillez; el otro es el despotismo.

Amor de Miaja a las cosas transparentes, suaves, humildes y limpias; contra esta inclinación, el pecado capital del otro, la soberbia.
Pero no quiero hablar aquí de la egolatría y ambición de Franco; eso está reconocido de sobra. Los escorpiones se adivinan bajo la piedra por la humedad viscosa en que viven; por el veneno que con su aguilón inoculan. Dejemos al escorpión y veamos el técnico.
La guerra se ventilaba en las cercanías de Madrid. Una ocasión única, el solo cabello de la ocasión, tuvo Franco en su mano en la noche del 6 al 7 de Noviembre. Lo dejó escapar. Ya está generalizada la idea de que la creencia del «generalismo» era la siguiente:
«Con disparar dos o tres docenas de cañonazos y dejar caer una docena de bombas sobre la población civil, Madrid se me rendirá.»
¿Qué mentalidad firme, no ya de un sabio, sino de un patán, hubiese supuesto fundadamente tal flojedad de ánimo en una ciudad como la madrileña, que podía vanagloriarse con un 2 de Mayo de 1808 y un 19 de Julio de 1936? ¿Qué general de talento no estudia antes, o al mismo tiempo, que los planes tácticos y estratégicos esos factores psicológicos, matices racionales, notas neurárgicas de oportunidad; esos imponderables valores que tanta preponderancia tienen en los asuntos de la guerra?
Y más siendo español; y más habiendo vivido largos años en la ciudad que trababa de someter. Se podrá excusar que los generales germanicos del Jarama y los generales italianos de Brihuega cometiesen errores de perspectiva espiritual. Ya no es excusable el caso de Franco. Miopia del intelecto, así como yo tengo de la vista. Dentro de su cerebro deben funcionar las neuronas con la misma torpeza vital que las neuronas del cerebro de un alcoholizado. Cuando llegues la hora de tirarse los trastos a la cabeza esos titeres del «otro mundo», ya me figurar la escencia:
Reunión de rabadanes en la Catedral de Burgos. Cabanellas, un macho cabrío cenil; Cavalcani, el señorito centuro; Mi-

Queipo del Llano, el último chulo; Aranda y Doval, dos manzanas podridas de Asturias. Reunidos los rabadanes, le dirán brutalmente al «genio de la guerra»:
«Tú la has perdido. Las seis letras de tu apellido han sido machacadas por el bloque de granito de las seis letras de Madrid. Y todos nosotros, cobardes y traidores, aplastados por la montaña mambrórea de las seis letras de España. ¡Horror al número seis! ¡Sálvese quien pueda!
POMPONIO MELA
(Prohibida la reproducción.)
DICE EL «NATIONAL ZEITUNG»
No se puede consentir que la República española sea insultada por un representante de Franco
Ginebra, 8.—El órgano gubernamental de Basilea, «National Zeitung», protesta de las facilidades concedidas por el Gobierno suizo al ex secretario de la Legación de Berna, ahora representante del cabecilla Franco en Suiza, y pide al Gobierno no permita que a joven República que lleva luchando más de un año pueda ser insultada en la persona de su representante diplomático por un hombre que representa un régimen ilegal, «que nuestro país no ha reconocido».
EL FRACASO DEL COMITE DE NO INTERVENCION
«El tiempo trabaja en pro de las grandes democracias», dice «Le Populaire»
París, 8.—La Prensa continta comentando la situación internacional creada por la guerra de España.
«L'Epoque» dice que el fracaso del Comité de no intervención ha sido acogido en todas partes con calma, lo que demuestra que han mejorado las relaciones internacionales.
«Le Populaire» dice:
«Creemos que el tiempo trabaja en pro de las grandes democracias, si éstas saben utilizarlo.»